
桌球「世一」卓林普

讚港連通海內外方便四出參賽 熱愛香江美景美食

繼七屆桌球世界錦標賽冠軍奧蘇利雲早前

成為港人，現時世界排名第一、職業生涯奪

得30個排名賽冠軍頭銜的英國桌球名將卓林

普（Judd Trump），近日亦透過優秀人才入

境計劃正式成為香港居民，並於前日來港領

取身份證。他表示，香港位於亞洲的中心地

帶，與內地及海外都有高度的連結性，使他

可以輕鬆無縫地前往世界各地參加比賽。同

時，他亦熱愛香港山頂的美景、中環的人

群、歷史悠久的電車，以及菠蘿包與蛋撻等

特色美食。他又指對香港麻

將很感興趣，期待與香港的

新朋友們一齊「打幾圈」。

●香港文匯報記者 王僖
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中國春節 世界的節日

弘德明道

（特刊）

中國春節已成功申遺，
引發了一場關於其英文名
稱的討論：是應該稱其為
「CHINESE NEW YEAR」
還是保留原名「春節」？

我主張直接使用「春節」，正如「功夫」在英語
中仍保留為「Kung Fu」，「春節」也應以其本名
走向世界，讓更多人認識這兩個充滿文化底蘊的
漢字。同時，建議將餃子、龍等傳統元素也直接
以漢語拼音呈現，如「Jiaozi」和「Long」，而非
簡單地翻譯為「dumpling」和「dragon」。
千萬別小看了春節對全世界的吸引力，離全世
界一起過春節的日子不遠啦。看看春節期間的意
大利、西班牙、英國，到處是人山人海，街頭巷
尾人潮湧動，金髮碧眼的外國朋友也熱衷於舞龍
舞獅，爭當龍的傳人。在此，我強烈呼籲取消煙
花禁放令，在內地一線城市過節是不允許放炮仗
的，可是紐約等國際大都市卻能在節日裏當街放
炮，鑼鼓喧天，鞭炮齊鳴，這哪是紐約呀，這明
明是中國的廟會。
春節還為一些國家帶來了歡樂與活力。在加拿
大，嚴寒的冬季因春節而溫暖起來，他們將正月
初一至十五都定為春節慶祝期。等春節救命的還
有北歐地區，這裏一天只有一兩個小時的白天，
患抑鬱症的人特別多，在漫長的冬天裡，春節成

為他們快樂的源泉。如今，北歐人
過完聖誕過元旦，過完元旦盼小
年，小年過了是春節，春節之後是
元宵，這麼一算，原本幾天的快
樂，一下子拉長到了兩個多月。位
於南半球的澳大利亞，春節期間正
好是夏天，他們竟然把划龍舟也加
進了春節的年俗。
一到春節，全球的著名地標如美國帝國大廈、

法國埃菲爾鐵塔、阿聯酋迪拜高塔等都會披上中
國紅的盛裝。比利時「第一公民」小尿童，一年
就穿一回衣服，那就是過年的時候穿中國的唐
裝。
和春節比起來，聖誕節的禮物略顯單薄，也就

是一個白鬍子老頭往你襪子裏塞點糖果，而中國
的春節，各位神仙都會送福，且送的禮物一個比
一個大，手捧金元寶的財神爺送你滾滾的財源，
福祿壽三星一起上保你加官進爵、福如東海、壽
比南山，還有門神秦瓊、尉遲恭保你家園安寧，
年畫裏的阿福保你家年年有餘，人丁興旺。如果
你還嫌不夠，嘴上抹了蜜的灶王爺找玉皇大帝搬
來所有神仙幫助你、保佑你。
讓我們一起來過春節，共同體驗這份跨越時空
的文化盛宴，感受那份屬於全人類的溫暖與歡
樂！

洪明基 全國政協委員

上月23日是香港教育大學的重
要日子。當天下午我們舉行了教
育高峰論壇暨協作簽約儀式，由
教大校董會主席黃友嘉談未來的
教育趨勢，我作為校長則談教育

的未來，各嘉賓講者各抒己見。當前，香港教育
面對不同機遇和挑戰，包括科技和人工智能的快
速發展，滿足未來社會需求的人才培養，呼應大
灣區融合發展和建設香港成為國際教育樞紐，培
養愛國愛港和具備國家安全觀的人才和加強
STEM、科技及價值觀教育等。隨後教大與41個
辦學團體、學校議會及校長會簽署合作協議，規
模龐大，衷心感謝各參與者和團體對教大的信任
和支持。
而晚上教大在會展舉行30周年校慶晚宴，筵
開150席，嘉賓眾多，未能盡錄。香港特區行政
長官兼教大校監李家超，雖因公務無法親臨，
亦提前錄製了視頻致賀。
部分讀者可能會問，為什麽香港教育大學沒
有像內地稱為師範大學Normal University？其他
地方又有沒有相似名稱的教育大學？其實菲律
賓便有一所菲律賓師範大學，而阿拜哈薩克國
立師範大學和莫斯科國立師範大學，則以另一
稱 Pedagogical University 為名。至於教育大學
University of Education，有德國卡爾斯魯厄教育
大學、韓國首爾教育大學、印度尼西亞教育大
學，日本愛知教育大學等。
無論名稱如何，師範大學和教育大學大多較
重視師資培訓及教育相關學科發展。根據教大
前校長許美德分析，香港教育大學似乎較接近

其中兩個模式，「師範學院升格為教育大學或
地方性綜合大學，其中教育學部（院）地位突
出，造就學術質素」，同時大學的特質以培養
師資為主要（並非單一）目的。

回應「留學香港」目標 續升國際化程度
我個人認為，從政府和公眾期望而言，教大

的主要使命是培養優質教師，因此應加強優質
的師範傳統，重視「立德樹人」的核心使命。
從大學學科發展視角，則要強化教育學及相關
領域的研究與發展，但亦要與人文學科、社會
科學以及部分科技領域相輔相成。而人文和社
會科學的發展，亦應對教育學和教學有所促
進。在學生發展方面，教大多加重視全人教
育的度向，包括以「德智體群美」五育為核
心，期望教大的同學和畢業生能才德兼備，成
為愛國愛港的「三才」（專才、通才、創
才）。從科研角度，教大宜回應社會需求，一
方面強化高質量學術研究，另一方面加強產學
研及與社區合作研究與發展並重的項目，為社
群福祉貢獻力量。另就地域發展的視角，教大
除了要多考慮與內地機構合作，貢獻國家教育
發展及培養人才外，亦同時回應「留學香港」
和香港建設國際教育樞紐的目標，要持續提升
國際化程度及堅持以師範教育為重點。
●李子建 香港教育大學校長、聯合國教科文

組織區域教育發展與終身學習教席
註：文章版權為作者擁有，參考文獻從略。

內容僅代表個人觀點，不代表教大及聯合國教

科文組織的立場或觀點。

香港文匯報訊（記者 楊盈盈）本港各所大學近
日相繼發表2023/2024年度財務資料，在投資市場
復甦、特區政府撥款補助增加下，教界紛紛報喜
錄得可觀盈餘。以六所已發布最新財務報告/年度
財務摘要的香港大學、香港中文大學、香港科技
大學、香港浸會大學、嶺南大學及香港城市大學
計，各大學整體的年度綜合收益總計為85.4 億
元，當中以港大盈餘最多達39.2億元，而上年度
「見紅」的城大亦轉虧為盈，錄得綜合收益1.5億
元。
港大在最新財務報告中指，由於2023/2024年投

資表現持續改善及政府補助撥款及學費增加，故
大學整體盈餘進一步增加，較之前一年的19.6億
元大增一倍。中大則在其報告表示，2023/2024年
度總收入較去年上升19.6億元，增幅的主要原因
來自教資會的整體補助金、增補補助金，及用於
科研、教與學及學生發展的指定用途補助金，令
大學綜合收益由上年度的10.5億元增逾倍至22.3
億元。
科大財務報告亦顯示，該校投資市場的得益超

出預期，加上政府補貼和撥款增加，而大學自負
盈虧持續進修課程學費方面收入亦上升逾1.22億

元，令該校稅前盈餘已逾11億元，連同股權證券
未實現之盈利，大學整體全面收益總額超過14億
元。
至於浸大及嶺大，2023/24年度分別錄得5.4億
元及2.5億元綜合收益，與上年度的5.8億元及2.0
億元相若。浸大指，主要受惠於全球金融市場反
彈和存款利率普遍上升，大學的投資組合利息和
淨投資收入增加2.15億元，另大學自資課程學生
人數亦有上升，因此帶動學費收入等增加7,615萬
元。嶺大提到，該校利息投資以及學費收入分別
增加8,320萬元及1.5億元，而大學2023/2024年度
更獲得研究資助局39個項目資助，獲得破紀錄的
2,440萬元總金額，亦是盈餘增加的原因。

城大轉虧為盈 綜合收益1.5億
去年錄得3.7億元綜合虧損的城大，今年轉虧為
盈綜合收益總額為1.5億元，財政更為穩健。該校
指此正面轉變主要因為利息和投資回報獲得改
善、政府撥款增加、碩士課程學費和其他收費增
加等。城大校董會司庫錢應安強調，大學將繼續
採取審慎的成本管理方針，優化資源配置，為未
來發展奠基。

六大學財務「水浸」 盈餘共85.4億

香港文匯報訊（記者 蔡
學怡）香港立法會代表團
昨日結束一連四天的日本
考察，立法會主席梁君彥
返港後在香港國際機場會
見媒體時表示，是次職務
考察包括推動本港加入
「區域全面經濟夥伴關係
協定」（RCEP）、與日方
企業深入討論「工業旅
遊」等議題。其中，代表
團到訪日本農林水產省和
豐洲市場的水產批發商會
時，清楚表達了香港對日
本進口海產的立場，強調
確保食物安全是至關重
要。代表團與日本當局的
會面亦提到，期望日方能公開所有與核污水有關的
數據，讓特區政府能全方位審視來自日本不同地區
的水產入口的政策。
梁君彥表示，在與日本經濟產業省及外務省會
面時，由於日本是RCEP的成員國，代表團已向日
方說明香港加入RCEP可為區內經濟發展帶來的效
益。他強調，香港作為享譽全球的專業服務中心，
亦是區域內不可或缺的經貿樞紐，更是粵港澳大灣
區的門戶，能為全球企業打通內地市場，從而抓緊
中國「一帶一路」沿線的龐大經濟機遇。

信港品牌能推動本地「工業旅遊」
對於特區政府正推展「無處不旅遊」的方面，梁

君彥表示，代表團在第二日的行程與日清食品集團
董事長安藤總裁在橫濱的杯麵博物館會面，就「工
業旅遊」議題進行深入交流。他認為，這類將「純

生產」升級轉型為「寓生產於旅遊」的工業旅遊成
功例子值得香港借鑒，並相信香港有那麼多世界知
名的品牌，不少品牌都可以在工業邨自置廠房以推
動「工業旅遊」，例如將生產線變成參觀項目、沉
浸式體驗可令旅客感受到企業與香港文化等，既能
提升品牌形象、增加銷量，又可以為香港巿民和訪
港旅客帶來嶄新的體驗，帶動周邊經濟產業發展，
並借此向世界宣傳香港特色和中華文化，達到企
業、巿民、旅客、經濟的四贏局面。
他又提到，代表團在與日本政府部門及國會議員

交流時，發現日本當局對基本法第二十三條立法及
香港國安法有一些誤解。雙方面對面交流，釋除了
日方的疑慮。
他強調，在「一國兩制」下，香港擁有完善法治

制度和國際化經營環境，加上香港國安法實施後，
香港社會更穩定、更安全，對外資更有保障。

教大重視全人教育
盼學生成愛國愛港「三才」

卓林普來自英國布里斯托，是2019年的桌球世
界錦標賽冠軍，並在2019年至2020年賽季贏

得六個排名賽冠軍，創下了單季排名賽冠軍最多的
紀錄，屬少數在平時以慣用手左手擊球、架桿時則
改用右手擊球的球員。卓林普以強大出桿力量、犀
利桿法和超高落袋率聞名於世，加上他思維敏捷、
出桿快、進攻型打法、朝氣蓬勃外型，在初出道時
就大大走紅，受到球迷愛戴。

人才辦：續吸更多優才落戶
香港人才服務辦公室總監劉鎮漢表示，他與卓林

普一樣愛吃菠蘿包，期望未來可以「地膽」身份帶
同卓林普一起探索城中美味。劉鎮漢欣喜愈來愈多
內地及海外傑出人才，在香港找到個人發展機遇和
理想生活，並選擇與香港人一樣以港為家。人才辦
未來會繼續努力全球推廣，吸引更多香港未來需要
的人才來港發展，為他們提供更貼心、更實用的落
戶資訊，協助他們安居樂業。

香港人才服務辦公室昨日發布卓林普快問快答視
頻。卓林普在視頻中說：「我是職業桌球運動員，
現在也是香港居民，很高興與大家分享我的香港之
選。」他表示，很喜歡山頂的美景，雖然去過好幾
次，但還是覺得引人入勝、百看不厭；同時亦喜歡
熱鬧的中環，「中環有太多事情可做，我喜歡熱
鬧，非常享受香港的活力，所以喜歡走在人群中，
看人來人往，每個人都在為生活努力。我急不可待
想體驗這種生活。」

「我想同香港朋友打麻將」
卓林普更期待在蘭桂坊過萬聖節，「那裏有很多

好玩的事，大家都會變身慶祝，很有趣。」他指來
港後當然會集中精力打桌球，但未來會對香港盛行
的另一種運動「麻將」感興趣，「我見過香港人打
麻將，但還不是很清楚規則，希望未來能在這裏認
識更多朋友，和他們一齊打麻將。」
對於香港標誌性的電車和渡輪，卓林普都很喜
愛，但相比之下他更喜歡乘搭電車穿越香港的大街
小巷，「我喜歡電車背後的悠久歷史，乘坐這種充
滿歷史感的交通工具穿越香港這個城市，對我來說
很有啟發性。」而與朋友去香港運動主題的酒吧，
則是卓林普最喜歡的消遣：「這才是完美的一
天。」
視頻中，卓林普第一次品嘗香港特色食品菠蘿

包和蛋撻，他對菠蘿包讚不絕口，「十分美味，
很香甜，我要把菠蘿包帶回家，和家人一齊品
嘗，這是我想與家人分享的美食。」對於蛋撻，
卓林普也評價不俗，「很甜，但屬於下午茶需要

的甜品，味道很好。我最喜歡吃朱克力，也許幾
年後，我會更加喜歡吃蛋撻。」
最後，他向全體市民打招呼：「大家好，我是
卓林普，我很期待和你在香港見面。」

梁君彥盼日方公開所有與核污水相關數據

桌球世界排名第一的卓林普周一成為香港居民。 (香港人
才服務辦公室)
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●香港立法會代表團昨日結束一連四天的日本考察，梁君彥返港後會見媒體時
表示期望日方公開所有與核污水相關數據。 香港文匯報記者曾興偉 攝

已領證移居香港

●卓林普（Judd Trump）近日透過優秀人才入境計劃正式成為香港居民，並於前日來港領取身份證。圖為
卓林普在比賽中。 資料圖片
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